
晨报记者钟宝坤

“银联杯”厦门金融理财节今

年迎来第十七届，作为厦门市民

一年一度的投资盛会，开幕式将

于18日下午在磐基希尔顿酒店

举行。本届理财节以“汇财富 慧

理财 惠生活”为主题，开幕式将邀

请著名经济学家、中国人民大学

中国资本市场研究院院长、中国

人民大学原副校长吴晓求给投资

者带来宏观经济分析。近日，晨

报记者专访了吴晓求，请他针对

资本市场的热点问题进行解答。

注册制要全链条进行改革
今年2月17日，中国资本市

场注册制改革全面启动。4月10

日，沪深交易所主板注册制企业

首批十家企业上市，这标志着我

国已经进入全面注册制时代。

吴晓求表示，注册制改革的

核心要义是把金融资源的配置权

交给市场，这符合我们国家经济

发展的基本方向，是中国资本市

场市场化改革的标志。

吴晓求说，注册制改革起始

于发行制度，包括发行定价，但它

实际上是全面的改革。“实际上是

全链条的改革，包括信息披露、上

市并购、交易制度、退市机制，以

及对违规违法行为的处罚等。所

以，注册制改革后面还将有一系

列的改革，因为不能说入口改了，

出口没有改，包括中间的功能也

没有改。”

吴晓求呼吁，监管部门要相

信市场的力量，要发挥后台的监

管作用。在全市场注册制改革

后，企业备案的程序要简化，要实

行真正意义上注册制改革。

加快推进人民币国际化
近期，多个国家宣布，将在和

中国的双边贸易中采用本币进行

贸易，这意味着人民币国际化进

程在加速。“我们要加快人民币的

国际化。”吴晓求说。如果我们处

于贸易顺差，那我们换回逆差国的

货币就有很大的经济安全隐患。

因此，人民币不能仅仅满足于双边

结算，而必须推进人民币国际化，

让世界货币增加一种很好的、有信

用的、可交易的国际货币。“两国贸

易结算实行双边货币结算成为一

种新趋势。从全球货币信用角度

来看，人民币是信用非常好的一

种货币。”

吴晓求表示，虽然人民币在

国际货币基金组织的特别提款权

重有12.28%的份额，这仅次于美

元和欧元，但从国际结算、支付、

储备到定价的权重大约只占2%

到3%。从这个角度来说，我们也

是要推进人民币国际化。“我们必

须朝这个目标努力。”吴晓求说。

中国对外企具有巨大吸引力
中国经济发展吸引了世界的

目光，对此，吴晓求表示，中国对

世界经济贡献巨大，随着中国经

济的不断成长，市场规模也会越

来越大，这对于任何一家真正具

有战略眼光、国际视野的企业而

言，都有着巨大的吸引力。

吴晓求指出，在不断扩大对

外开放的同时，我们也要有底线

思维，要想办法解决一些高科技

领域的“卡脖子”问题。解决“卡

脖子”问题，国家的政策引导很重

要，同时还要通过市场化机制助

力；其次，要重视人才的培养。如

果自身的人才培养跟不上，都要

靠外部人才资源的引入，是解决

不了问题的。人才是中国经济未

来能具备持续竞争力的一个重要

保障。

至于如何推动高水平对外

开放，吴晓求表示，持续推进高

水平开放将会使产业结构发生

变化，未来高附加值企业、科技

型企业会越来越多，这些都离不

开金融业的支撑，离不开金融的

高水平对外开放。吴晓求认为，

未来，我们要积极稳妥地推进中

国金融体系的对外开放，推动人

民币的有序国际化，提升中国金

融市场在全球金融市场的比重

和影响力。
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厦门金融理财节演讲嘉宾、著名经济学家吴晓求接受晨报记者专访：

真正把金融资源配置权交给市场
吴晓求，著名金融

学家。曾任中国人民

大学副校长，现任中国

人民大学中国资本市

场研究院院长、人文社

会科学国家一级教授、

《应用经济学评论》主

编、教育部中美人文交

流研究中心主任。主

要社会学术职务：国务

院学位委员会应用经

济学科评议组召集人，

全国金融专业学位研

究生教育指导委员会

第一副主任委员，全国

金融学（本科）教学指

导委员会副主任委员，

国家生态环境保护专

家委员会委员，中国专

业学位案例专家咨询

委员会副主任委员，中

国上市公司协会学术

顾问委员会副主任，中

国教育发展战略学会

高等教育专业委员会

理事长。
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